

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 5.011

Palma de Mallorca.—Miércoles 4 de Agosto de 1937 2.º T.

Precio: 15 céntimos

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Durante el mes de Julio han sido derribados por nuestra gloriosa aviación, 111 aparatos y probables o tocados, 30

#### De nuestros aviones han sido derribados 7 cazas y 4 de bombardeo

En el frente de Aragón ha continuado la limpieza de la zona habiéndose presentado 48 milicianos con armamento.— En el de Asturias se han ocupado algunas posiciones por sorpresa sin ninguna baja por nuestra parte.— En los demás frentes pocas novedades

### NOTICIAS OFICIALES

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 3 de Agosto de 1937

#### EJERCITO DEL NORTE:

Frente de Vizcaya: Sin novedad.  
Frentes de Santander y León: Ligeros tiroteos y cañoneros.

Frente de Asturias: Se han ocupado por sorpresa algunas posiciones enemigas sin ninguna baja por nuestra parte en esta operación.

#### EJERCITO DEL CENTRO:

Frente de Aragón: Ha continuado la limpieza de la zona ocupada en el sector de Albarracín habiéndose presentado 48 milicianos con armamento. En los demás frentes sin novedades de importancia.

#### EJERCITO DEL SUR:

Sin novedad.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION:

En el pasado mes de Julio se han

derribado los siguientes aviones enemigos:

Derribados: Natachas 19, Martín Bomber 11, Ratas 35, Curtis 23, Cazas 14; sin determinar tipo 8, hidros 1. TOTAL DERRIBADOS 111.

Probables o tocados: Natachas 2, Martín Bomber 1, Ratas 12, Cazas 14; sin determinar tipo 1. TOTAL DE PROBABLES O TOCADOS 30.

De nuestros aviones han sido derribados 7 cazas y 4 de bombardeo, en total 11 aparatos.

Salamanca 3 de agosto de 1937.

—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El general 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

pocas las que sufrimos nosotros.

Al mediodía la tranquilidad era completa, pues el fuego enemigo sobre nuestras posiciones había cesado por completo, y la artillería roja que intentó bombardear, se limitó a realizarlo sobre un pueblo causando desperfectos en la Iglesia, y algunas casas en las que hubo que lamentar algunas víctimas.

Como resumen: la jornada que los rojos se habían prometido como un éxito se convirtió en plena derrota, pues muchos de los que salieron de las trincheras ya no pudieron volver a ellas, teniendo por nuestra parte algunas pocas bajas y un Capitán de Falange herido.

#### Crónica del frente de Teruel

por Eduardo Fombuena

Inicio mi crónica recogiendo el llamamiento que la sub-delegación provincial de Prensa y Propaganda ha dirigido a los pueblos aragoneses para que acudieran en favor de los pueblos reconquistados por nuestros bravos soldados en el sector de Albarracín. Nuestra ejército lleva reconquistados más de 20 pueblos, poblados en su mayoría por niños y viejos, con solo 25 días, conquistando palmo a palmo el territorio aragones. Dentro de algunas semanas se volverá a trabajar en el pueblo de Bronchales, Albarracín, Tramacastilla y otros muchos; pero a pesar de esto, estos pueblos reconquistados no se han levantado de la espantosa miseria en que los dejaron sumidos las huestes rojas. Por todo lo expuesto es preciso que cada cual como pueda acuda en socorro de estos pueblos del sector de Albarracín.

Después de las derrotas que los bravos soldados de Aragón han infligido a las huestes rojas, nuestras tropas se han dedicado a limpiar la Sierra Carbonera de enemigos. Anuncié que el frente de Albarracín amenazaba con un próximo derrumbamiento y hoy puedo participar que estamos en los principios de la caída vertical del frente de Teruel.

Las columnas desde primeras horas de la mañana del domingo, efectuaron un movimiento envolvente en torno a la Sierra Carbonera, en donde se encontraban 2.000 milicianos rojos que oponían una desesperada resistencia, escudados en los picachos y en la espesura de los bosques y en los accidentes del terreno: era una verdadera fortaleza, contando además con dos ametralladoras y dos baterías de artillería. El primer pueblo alcanzado por nuestras fuerzas fué el de Besasón; nuestros bravos soldados, fuerzas de la Mejala y Tercio, emprendieron la conquista del primer vértice de la Sierra. En algún punto el enemigo ha intentado oponer una fuerte resistencia haciendo fuego de ametralladora; pero nuestras baterías comenzaron a lanzar buen número de granadas sobre los parapetos rojos y a las 11 de la mañana se comenzaron a asaltar los reductos rojos, en un alarde de valor y heroísmo. Poco tiempo después cayeron en nuestro poder la cresta de Montilla y la de Tornasqui, dos puntos en los que los rojos en su desesperación intentaron hacer entrar a su artillería. Nuestros artilleros concentraron sus fuegos sobre las baterías rojas, que no pudieron efectuar más que cinco disparos. Nuestros artilleros con su formidable tiro han convertido en chatarra los cañones enemigos. Continué el combate haciendo los rojos todos los esfuerzos para no abandonar las posiciones que defendían. Pero no obstante, estos iban cediendo ante el empuje y el ardor bélico de nuestros soldados, que dirigidos por mano maestra entraron al asalto en las posiciones enemigas con bombas de mano, que provocaban incendios y llamaradas en las posiciones enemigas, originando enor-

mes destrozos en las filas rojas. Se lograron todos los objetivos propuestos por el mando, y se recogió un importante botín de guerra que aumenta el glorioso triunfo obtenido por nuestras fuerzas.

Aún después de las operaciones del domingo los rojos de Sierra Carbonera iniciaron un contraataque con el fin de romper nuestras líneas de Bezaz; pero una vez más les fallaron los planes a los marxistas, pues nuestro mando atento a los movimientos enemigos y advertido con bastante antelación del contraataque que iban a realizar los rojos, puso en guardia a nuestros soldados. Los rojos al acercarse a nuestras líneas fueron recibidos con una verdadera lluvia de metralla; después del sangriento resultado de este primer ataque, los rojos han llevado a cabo nuevos intentos que solo les han servido para aumentar el número de muertos. Solo cerca de nuestras alambradas abandonaron 300 muertos, de los cuales 128 han sido hoy enterrados por nuestros soldados. Total que los soldados de España han rechazado valientemente el ataque nocturno desencadenado por las hordas rojas.

Hoy visitaron nuestro frente personalidades del frente de Aragón, entre ellas el General en Jefe del Ejército de Aragón. Todas estas personalidades pudieron presenciar desde los puestos de observación, como huían en todas direcciones centenares de milicianos que se habían perdido por los barrancos, mientras nuestras fuerzas maniobraban, acosándoles en todas direcciones sin encontrar la más pequeña resistencia.

Después de esta formidable táctica de nuestro ejército son muchos los milicianos que se pasan a nuestras filas en grupos de 80, de 100 y hasta de 120. Cuando estaba en el pueblo de Vejas, nuestros soldados han custodiado a un grupo de 160 milicianos rojos que se habían pasado a nuestras filas; los había de la CNT, socialistas y hasta soldados de todos los reemplazos que habían sido obligados a combatirnos, llamados a filas por el gobierno rojo. El Jefe de nuestra columna les ordenó que arrojaran a tierra los fusiles. El mismo Jefe les preguntó y vuestros jefes, ¿dónde están? Los milicianos dijeron que desde hace tres días estaban abandonados sin jefes y sin mandos.

Hoy se han capturado setenta milicianos y son numerosos los que se han pasado a nuestras filas. El botín recogido al enemigo es muy numeroso y tardará mucho tiempo en ser clasificado, pero puedo anticipar que se han recogido más de 500 fusiles, ametralladoras,

### Breve crónica de la situación militar

Madrid vive en plena canícula: los campos del frente del centro y de la Sierra se ven brillar con las máquinas guerreras silenciosas y no se oye otra palabra que: calor. Si calor asfixiante. Los fusiles descansan junto a un árbol o en tierra, y sus cañones están ardiendo como si hubiesen tomado parte en una acción de guerra.

Hace unos días en estos frentes madrileños todo era fragor de combate, pero ahora no se oye más que algún tiro. Este es el frente de Madrid después de la gran victoria de Brunete.

El frente de Aragón fué ayer de calma, pero solo de descanso relativo, después de la ofensiva de la que en nuestra crónica de ayer hacíamos un comentario con todo detalle. No es posible el reposo absoluto, después de las operaciones realizadas en el sector de Albarracín, y en otros puntos de Teruel, en donde nuestros bravos soldados han conquistado una extensión de territorio de más de 2.000 kilómetros cuadrados. Ha sido necesario emplear el día de ayer en realizar operaciones de limpieza en toda la zona conquistada. En estas operaciones de la Sierra se han capturado unos 300 prisioneros y material abandonado por el enemigo en breñas y barrancos.

En el norte de España sopla la brisa marina, y se produce de vez en cuando, ya en el frente de Santander, ya en el de Asturias, algún ataque más o menos fuerte: el emprendido por el enemigo hace unos días sobre el límite de la provincia de Vizcaya y Santander, se convirtió en un terrible descalabro rojo, causándose a los marxistas, según informaciones oficiales 500 muertos. Los rojos también realizaron ataques contra Cuero y Traspelana, ataques por cierto bien pensados ya que estas dos posiciones son para nosotros de un gran valor estratégico; pero como estaban bien fortificadas les fué fácil a nuestros soldados rechazarlo. Más de cuatro batallones han sido aniquilados y las bajas alcanzan a 3.000. Es importante consignar que se derribó un avión, por nuestras baterías anti-aéreas, uno de los pocos aviones rojos con los que pretenden demostrar que tienen aviación en el norte, que solo la emplean para malgastar gasolina.

Es muy posible que el frente de Santander adquiera pronto alguna actividad.

gran cantidad de bombas de mano, muchos coches ligeros, varios camiones, entre ellos tres «Fords» completamente nuevos, correajes, machetes, material telefónico y sanitario.

Varios batallones han sido destruidos por nuestras fuerzas en Sierra Carbonera, y el material recogido a los rojos servirá para equipar completamente a algunos batallones. Solo han quedado en Sierra Carbonera algunos grupos dispersados y hambrientos que recorren los barrancos buscando a nuestras tropas, a fin de presentarse a nuestras filas para terminar de una vez con el estado de angustia en que se encuentran.

Para comprender la heroica gesta de nuestras tropas en el frente de Aragón y darse cuenta de todo el heroísmo que han desplegado nuestras fuerzas en esta triunfal y gloriosa jornada, basta decir que han avanzado en un terreno accidentadísimo y lleno de tierras y barranco que dificultan enormemente las operaciones.

Después de la gloriosa jornada de hoy, juntemonos en un solo homenaje: Por España, por FRANCO y por nuestros valientes soldados: ¡ARRIBA ESPAÑA!

drileño se ha reducido a algunos disparos de nuestra artillería, que ha batido con eficacia las posiciones del frente madrileño especialmente en el sector de Carabanchel. Todos los objetivos han sido cumplidos.

#### Avance en Teruel

Teruel.—Las tropas del 5.º Cuerpo de Ejército han continuado su triunfal avance en el frente turolense. Después de victoriosos combates con las fuerzas enemigas que intentaron oponer desesperada resistencia, las tropas nacionales que actúan en este frente ocuparon brillantemente una línea de fortificaciones, línea que ahora dá una extraordinaria solidez a futuros avances.

El esfuerzo realizado por nuestros soldados ha sido enorme pues además de vencer la resistencia que oponía el enemigo, han tenido que luchar contra las condiciones de la tierra que le han sido desfavorables y que permitían al enemigo una defensa encarnizada y heroica, que no supo hacer. En estos victoriosos combates se ha cogido al enemigo gran cantidad de material de guerra y municiones, que debido a su gran cantidad no ha podido ser recontado ni clasificado aún en estos días.

#### En Asturias

Oviedo.—Hoy se ha librado una nueva jornada heroica, para la Asturias victoriosa.

Los rojos han efectuado un violento ataque contra nuestras posiciones nacionales de Asturias. Los marxistas emplearon en esta ofensiva, que fracasó, alrededor de 6.000 hombres que tuvieron que retirarse diezmados y derrotados hacia sus posiciones.

Nuestras fuerzas esperaban ya a los mineros asturianos, y cuando estos, se acercaron a sus posiciones fueron violentamente rechazados con un fuego intensísimo de fusilería y ametralladoras, que causó al enemigo centenares de bajas.

El número de muertos y heridos no baja de 2.000. Después de quebrantados los marxistas huyeron precipitadamente, distinguiéndose la huida, no por la desmoralización con que la efectuaron, sino por su rapidez. Han sido muchísimos los que han caído para no levantarse más. Ha sido como hemos dicho al principio.

Una nueva jornada heroica para la Asturias victoriosa.

Frente de Madrid.—Durante el día de hoy, la actividad en el frente ma-

### De los frentes

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

#### El avance Nacional en el frente de Teruel

Teruel 2.—Ha proseguido con gran celeridad el avance nacionalista en este frente, pues la presión de las columnas del Ejército que ya logran conquistar varios pueblos coloca a las tropas a distancia relativamente escasa de la Carretera de Cuenca en la parte enclavada en esta Provincia. El ataque nacional forma dos directrices, uno que se dirige en dirección al suroeste de Teruel y otro en dirección a Cuenca, formando una tenaza entre la que queda cogido el importante macizo montañoso en el que seguramente cuentan los rojos, oponer fuerte resistencia al avance de nuestras tropas.

En este sector se libró un gran combate entre las fuerzas del 5.º Cuerpo de Ejército y la columna roja denominada de Hierro, la que nuestros bizarros soldados dejaron hecha polvo. Pues durante más de tres horas, las fuerzas enemigas pertenecientes a tal columna se resistieron a nuestro empuje, cediendo después de llevar a cabo la Infantería Nacional un brioso asalto a las posiciones que ocupaban, de las que fueron desalojados, apesar de ser puntos privilegiados que a toda costa querían conservar, con miras a futuras operaciones.

Los milicianos se retiraron de la lucha convencidos de la inutilidad de sus esfuerzos, apesar de que el gobierno de Valencia envió refuerzos para proteger su retirada y al mismo tiempo ofrecer una mayor resistencia pero todo fué inútil y las columnas rojas arrolladas hubieron de abandonar sus posiciones y atrinchamientos. Quedando tales fuerzas quebrantadísimas, por los enormes daños sufridos y en peligro de ser copadas al replegarse.

Ante la difícil situación creada a las columnas rojas de Valencia, el Comité ha ordenado la evacuación de todas las poblaciones y posiciones próximas a las líneas de fuego, único modo de hacer una mejor resistencia, en lo posible, al avance de los Nacionales, fortificando los pueblos donde se retiran.

El avance de nuestras tropas alcanzó una profundidad de unos centenares de kilómetros habiéndose ocupado algunos pueblos que se encontraron abandonados.

Contra lo que se suponía las tropas enemigas, no dan señales de vida, haciendo el avance sin dificultad; sin embargo varios grupos de familias que se habían adelantado a las ordenes de evacuación, se han pasado a las filas nacionales, acogiendo con grandes muestras de alegría las fuerzas libertadoras del GENERAL FRANCO.

A la madrugada, sobre las cinco, los elementos dispersos de esa columna de Hierro intentó un ataque a nuestras líneas, iniciando el fuego con fusiles y fusiles ametralladoras; pero nuestros soldados, esperaron tranquilamente el ataque y cuando los tuvieron próximos se lanzaron al asalto abriendo violento de ametralladora dejando tendidos a los más próximos y los rojos que iniciaron el ataque con gran lujo de fuerzas, fueron puestos en desordenada fuga, teniendo que regresar a sus trincheras, para salvar la vida y que momentos antes habían abandonado.

A las nueve de la mañana y apesar de la intensa niebla se empezaron a ver numerosos grupos que retiraban sus bajas, iniciándose otra vez el tiroteo hasta que el sol disipó la niebla, empezando entonces el fuego de artillería y morteros haciendo-seles numerosas bajas, siendo muy

Todo español no impedido tiene el deber de trabajar. Franco quiere que la nueva sociedad española sea el esfuerzo coordinado de todos los españoles. No podrán invocar sus derechos, quienes no hayan cumplido sus deberes.

El Príncipe de Borbón, restablecido  
Salamanca.—Se halla restablecido de las graves heridas que sufrió batiéndose heroicamente en el frente, el Príncipe de Borbón, primo de la Emperatriz Zita; piensa regresar inmediatamente al frente.



# HABLA DEL GENERAL DÁMASO BERTRÁN

Buenas noches Señores:

El trabajo realizado por la Falange Feminina de Sevilla, es algo que asombra, por todas las cosas por su organización, por sus trabajos, por sus deberes que se han impuesto y han sabido cumplir a la perfección y por su disciplina verdaderamente militar.

Han realizado una obra verdaderamente admirable, por todos los conceptos, especialmente con los pobres niños, que ahora tienen pan y lumbre, por la creación de aquellas organizaciones, facilitan de un modo enorme la vida y la educación de estos angelines, no sé si lo he dicho bien.

Esa labor que han realizado es digna de admiración y no puede ser comprendida ni menos pagada con nada, lo que si debe hacerse es agradecerlo. Han realizado una labor sublime con las clases humildes. Han ido por los barrios obreros a auxiliar a los pobres, solamente con defensa, con el saludo imperial con el saludo romano, que era una atracción hacia él. Hemos de hablar claro, la labor realizada por la Falange de Sevilla es digna de toda clase de alabanzas.

La Radio de Andujar continúa mintiendo escandalosamente y diciendo cosas alevososas para el Ejército nacional. Por última vez voy a hablar de Sarmiento el Speaker de la Radio Andujar, para que todos le conozcan, para que todos los españoles le desprecien, como le desprecio yo. Es un ser despreciable pero también digno de compasión. Ahora voy a relatar la vida de este hombre de Vicente Sarmiento el Speaker de Andujar.

Vicente Sarmiento, estudió de Médico alcanzando el grado de Médico, que según parece no le sirvió de mucho, porque a los pocos meses de actuar en Sevilla y de estar asociado en el dignísimo Colegio de Médicos de esta ciudad, fué expulsado de él. Con tal motivo tuvo que marchar a Málaga, allí desarrolló todos sus planes que tenía preparados primeramente se hizo anunciar mucho, diciendo que era el Médico de los obreros y que a estos les serviría bien y con poco dinero. Tenía a su servicio, un practicante que realizaba tan turbios negocios como él, ambos, actuaban en la cura del enfermo, y dándole como remedio cualquier medicamento de los que los farmacéuticos, le enviaban como muestra, y así muchas veces el pobre obrero que había ido a curarse tenía que volverse a su casa con la misma enfermedad y con menos dinero, pues cobraban unas 20 pesetas, que se las repartían entre él y el practicante Y así consiguieron una regular fortuna.

Otro medio que tenían para hacer dinero, era el de dar el practicante las inyecciones a los enfermos, cobrándolas al precio que les venía en gana, cuando las inyecciones eran de agua sola, y que no mejoraban la enfermedad que padecía e que iba a visitarles para su curación.

Más tarde, ingresó en la Cofradía del Santo Cristo de la Respiración y de María Santísima de los Dolores, en donde «haciendo protestas de catolicidad y dando pruebas de su gran religiosidad» fué nombrado para el Consejo de la Cofradía, cuando le propusieron el cargo lo aceptó y «emocionado» por la «signación del cargo, «con lágrimas en los ojos» pronunció un discurso en el que dijo que todos los cofrades que se encontrasen enfermos podrían ir a su casa en donde serían curados gratis. ¡Se ven las inyecciones de agua! En esto llegó la República y como a él le metieron en la cabeza la idea de que España dejó de ser católica, él lo creyó y dijo al Consejo Directivo de la Cofradía, que deseaba darse de baja pues quería ingresar inmediatamente en el Partido Socialista.

El Consejo Directivo le contestó que no solo le darian de baja, sino que sería expulsado de la Cofradía, y así como antes fué expulsado del Colegio de Médicos de Sevilla también lo fué de la Cofradía de Málaga. Pronunció un gran discurso ante los obreros y luego fué nombrado por el frente Popular. Vocal del Jurado Mixto, en donde se distinguió porque vendía las sentencias al mejor postor, y por eso, fué amenazado muchas veces de muerte y no llegó a consumarse este hecho por ir siempre escoltado por un policía, que le asignó el frente popular que entonces gobernaba.

Logó el 18 de Julio e inmediatamente, mejor dicho después de oírse los primeros tiros s declaró en contra del Ejército, en contra de los facistas siendo nombrado por el Gobierno del frente popular Inspector provincial de Sanidad de Málaga, realizando fabulosos negocios engañando a los marxistas y vendiendo al Gobierno polvos de bicarbonato por polvos mágicos que curaban todas las enfermedades, pero después como Málaga cayó en poder de las tropas nacionales el citado Vicente Sarmiento tuvo que marcharse a Andujar en donde quedó ya permanentemente, como Speaker de la Radio Jaén.

Como he llegado de Málaga hace poco tiempo no he podido enterarme de todas las tonterías que han dicho las radios marxistas, pero voy a decir algunas:

Continúan diciendo en Granada han estallado nuevas sublevaciones y que han tenido que ser sofocadas por las fuerzas italianas al mando de un Comandante, y que se han tenido que cambiar todos los mandos militares que según parece han sido sustituidos por oficiales y jefes italianos que son los únicos de fiar.

Y así como esta dicen otras tonterías como que en San Roque los de F. E. y alemanes se han dado palizas entre ellos. Claro que todo esto son tonterías que no merecen prestar ni la más mínima atención.

El General lee a continuación las operaciones de hoy y finaliza con la lista de donativos.

unos desalmados. González Peña contra los militares rojos

Salamanca.—En un mitin marxista celebrado en Madrid, González Peña, el conocido saltador de Bancos, pronunció un discurso contra los militares rojos, que están defendiéndolo a él y a sus compinches. Dijo que había que acabar con ellos. Terminó señalando el camino a seguir por la España roja, que es hacia Moscú. Durante el acto fué interrumpido y se tuvo que suspender el acto varias veces.

Miajas y Pozas ingresan en el Partido Comunista

Marsella.—La prensa de esta ciudad, da la noticia de que los generales Miajas y Pozas, que están al servicio de los rojos españoles, han sido dados de alta en el partido comunista. La fecha original de la inscripción, ha sido enviada a Moscú.

El inminente «atacazon» de Negrín

Bayona.—De París llegan noticias de última hora, de que la caída del gabinete Negrin es inminente.

A la que no lee gusta, lo declaran faccioso

Valencia.—El delegado del gobierno de Santander, ha comunicado al ministro de Valencia que están reclamando con insistencia por los delegados de la reforma agraria de Santander, sobre las fincas rústicas, debiendo devolverlas a sus titulares. El gobierno ha contestado diciendo que debe ser rechazada esta petición, declarando facciosos a todos los que intenten recobrar esas fincas rústicas o terratenientes y a todos los que intenten burlar las medidas establecidas en el régimen republicano.

La falta de alimentos en Madrid

Ginebra.—Según informes facilitados por elementos del citado organismo, se comprueba que la situación de Madrid es verdaderamente angustiosa, por la falta de alimentos y que cada día se deja sentir con más intensidad; algunas mujeres han sido fusiladas por haber protestado contra esta carencia de viveres. En Madrid funcionan más de 80 prisiones clandestinas, todas controladas por el partido socialista.

Lo primero... huir

Bayona.—Procedentes de Santander, ha llegado a Burdeos el buque francés «Sargore», que transportaba algunos cabeceillos rojos que han optado por abandonar la capital de Santander. De no hacerlo ahora, sería demasiado tarde para intentar la huida de aquellas familias de los dirigidos rojos que se aprestaron a refugiarse en Francia. Entre estas familias se encuentra la del conocido marxista Bruno Alonso, quien como se sabe, se encuentra en Valencia, el cual esperaba con impaciencia la noticia de que sus familiares ya se encuentran en Francia.

Los carabineros ascienden por falta de oficiales

Bilbao.—Noticias de Santander, dan cuenta de que los rojos han ascendido a numerosos carabineros al empleo de tenientes del frente popular. Estas medidas han sido adoptadas en vista de que el ejército popular no tienen oficialidad apta.

Nota del Consejo rojo de Valencia

Salamanca.—El gobierno rojo de Valencia, ha celebrado consejo de ministros, presidido por Negrin. A la salida se entregó un comunicado oficial en el que se dice lo siguiente: El gobierno ha tratado principalmente sobre las medidas a adoptar contra los provocadores de la retaguardia. Para ello recaba de todos los antifascistas su apoyo contra aquellos que se dedican a sabotear nuestra retaguardia ayudando con ello al fascismo. Indalecio Prieto como se ve quiere reforzar su dictadura con medidas coercitivas: es que esperan que los sindicalistas se alcen contra el gobierno rojo de Valencia y éste no se atreve a proceder contra ellos.

Ha de saber Vd.

HA DE SABER VD., que uno de los idólos rojos que ha caído mas

pronto por tierra, ha sido el amigo Galarza, después de su criminal actuación en Cataluña durante el mes de mayo.

HA DE SABER VD., que un periódico de Barcelona dice que ha de ajustar las cuentas a Galarza, lo que significa en la zona roja el eliminar a uno por el procedimiento mas rápido y es muy posible de que este procedimiento mas rápido de una nación se ponga en práctica muy pronto. No en balde dice el refrán «ya le llegará su San Martín».

Nota del partido comunista

Salamanca.—El comité político del partido comunista ha publicado un escrito en el que dice que está enterado de que hay quien intenta alterar el orden en la retaguardia. Y termina llamando la atención a todos los partidos antifascistas para que estén siempre en guardia contra los manejos de los sindicalistas.

Graves sucesos en Barcelona

Salamanca.—Se confirman plenamente las suposiciones de que habían ocurrido en Barcelona graves sucesos cerca del Palacio de Justicia y así fué: A las tres de la tarde cuando el presidente del Tribunal de cesación se encontraba cerca del Palacio de Justicia, varios individuos hicieron cinco disparos con pistolas ametralladoras contra un automóvil. Los disparos no causaron daño alguno a los ocupantes del coche; pero alcanzaron a un guardia municipal que pasaba por la calle. Al conocerse la noticia en Barcelona causó sensación.

Se han practicado numerosas detenciones entre ellas la de los guardias encargados del Palacio de Justicia, a quienes se les acusa de cobardía porque al oír los tiros se escondieron.

Al anochecer, fuerzas al mando del General Pozas tomaban militarmente la ciudad, ante el temor de que se levantasen los anarquistas. No parece que éstos limiten su actuación a Cataluña, sino que la extienden a otras ciudades de la zona roja.

Desunión y discordia en la retaguardia roja

Salamanca.—La retaguardia roja parece que está desunida, y aún hay algún grupo que quiere levantarse en armas contra los demás.

Radio Moscú en una información relacionada con este asunto se dedica a poner en conocimiento a los dirigentes rojos de cuanto ocurre en la retaguardia roja, y aconseja al Gobierno de Valencia que siga implacablemente la política del terror.

Invitación que no gustará a Prieto

Bayona.—Los anarquistas de Barcelona invitan a Prieto a que dimita, por los fracasos sufridos por el ejército popular.

En Madrid, Valencia, Alicante y Cuenca están alojados los heridos a consecuencia del desastre de Brunete.

Son los mismos rojos los que piden la dimisión de Prieto.

Mensaje de los comunistas chinos

Valencia.—Los comunistas valencianos, han recibido del Partido Comunista Chino, el siguiente mensaje:

Felicitemos a nuestros hermanos comunistas que luchan España, contra los criminales facistas. España resiste contra ellos y defienden Patria, así como nosotros, lo hacemos, defendiendo China de los ataques de las fuerzas japonesas.

Este es el mensaje de la China comunista a los rojos españoles y que publica con diversos comentarios ca si toda la Prensa de la España roja.

Preocupación del Gobierno de Valencia

Valencia.—El Gobierno rojo se encuentra sumamente preocupado por la difícil situación en que se encuentra la capital española, especialmente después de las últimas derrotas sufridas por el Ejército bolchevique en el suelo de Brunete.

Parece que el Gobierno está decidido a terminar de una vez con los que no quieren evacuar la ciudad. Hasta se ha nombrado una Comisión que no tiene más objeto que el de ayudar a efectuar la total evacuación de la ciudad, para que el abastecimiento de la villa castellana sea más fácil.

## En Palma

### Delegación Militar de Orden Público

Se advierte al público que según dispone la vigente Ley de Caza, el próximo día 16 del actual, se levanta la veda para la caza en general, a excepción con los perros que no podrá efectuarse hasta el 16 de octubre próximo.

La caza de la codorniz quedó abierta desde el 1.º del actual.

Palma a 2 de Agosto de 1937-2.º T.—El Delegado.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesita tu patria

### Comandancia Militar de Baleares Requisa

Los propietarios y depositarios de toda clase de vehículos de tracción mecánica, aunque estos estén dados de baja de patente, si no están inutilizados, podrán pasar por las Oficinas del Grupo de Intendencia de Baleares para dotarles del documento que establece la Orden de 16 de junio último (B. O. n.º 241) todos los días laborables de 9 a 13 y de 16 a 20. Quedan advertidos de la obligación que tienen de proveerse del citado documento sin el cual, y colocado en sitio visible del vehículo, no podrán circular.

Palma a 2 de Agosto de 1937.—2.º T.

Por Delegación del Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares.

El Comandante Jefe del Grupo de Intendencia de Baleares, José M. Mariscal.

Servicio de Plaza para el día 4 de Agosto de 1937. 2.º T.

Jefe de día.—Coronel de Infantería Sr. don Aurelio Aguilar Lozano.

Imaginería.—Coronel de Infantería Sr. don Juan Verd Sastre.

Visita Hospital.—3.º y último Capitán de Artillería.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo

### Estado Mayor

Orden General del día 3 de agosto de 1937. 2.º T., en Palma de Mallorca

1.—Consejo de Guerra.

A las diez y siete horas de pasado mañana jueves día 5 del actual y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza que ha de ver y fallar la causa núm. 163 del año 1936, instruida por el Teniente Coronel de Infantería Juez don Jaime Soler Obrador, contra el paisano Francisco Fiol Munar, por un delito de auxilio a la rebelión.

## AYUNTAMIENTO

Las Colonias escolares municipales

El lunes partió el segundo turno de las colonias de vacaciones que el Ayuntamiento tiene instaladas en Valldemosa y Coll de'n Rebassa para niños y en el Arenal y Son Serra para niñas.

A las once salieron los Colonos del Coll de'n Rebassa y Son Serra en coches cedidos por la Compañía de Tranvías; a las dos cuarenta de la tarde partió la del Arenal ocupando un coche que le tenía reservado la Compañía de Ferrocarriles y a las 5 emprendió el viaje la de Valldemosa en el autobús cedido igualmente para este viaje.

La cavava infantil, compuesta de un centenar de niños, marchó alegremente con sus respectivos Maestros, siendo despedidos en la plaza de Cort, por el Presidente de la Comisión de Cultura, los Médicos del servicio de Inspección escolar y el personal del Negociado.

Los escolares de la primera de dichas Colonias regresaron el sábado rebosantes de salud y alegría habiéndose comprobado un éxito lisonjero.

¡Eso's perros!

Al visitar al señor Alcalde nos ha comunicado que, sintiéndolo muchísimo, habiase visto obligado a tener que imponer once multas a otros tantos propietarios de perros, por tenerlos abandonados en la vía pública sin llevar el correspondiente bozal.

El señor Zaforteza se nos ha lamentado de que el pueblo palmesano no segunda su campaña emprendida en favor de la tranquilidad de esta ciudad, evitando que dichos animales puedan morder a los transeúntes, como por desgracia ha vuelto a suceder hoy.

Contra la leche en malas condiciones

También nos ha manifestado el señor Zaforteza que había impuesto las siguientes multas, por vender la leche en malas condiciones para el consumo:

A don Antonio Martorell, de Son Flexas, Molinar, una de 100 pesetas.

A don Matias Cardell, de Son Suñer, y a don Antonio Bauzá de los Pinos, Son Suñer, de 150 ptas.

A don Bartolomé Torres, Stiquier, 20, Soledad y a don José Cañellas,

domiliado en la calle de Manuel de los Herreros, de 200 ptas.

A don Antonio Servera, de 300 pesetas.

Nos ha añadido que la diferencia en la cuantía de estas multas está en relación con el resultado del análisis de la leche, en cuanto a grasa y extracto seco.

Hallazgo

Por don Andrés Campins, ha sido entregada en la Alcaldía una cartera que ha sido hallada en los Almacenes San Miguel, conteniendo varios documentos a nombre de don Salvador Rifá Anglada.

Dicha cartera está depositada en la Secretaría de la Alcaldía a disposición de su dueño.

Relación de las principales obras de urbanización que se han realizado durante el ejercicio de 1936 y el primer semestre de 1937

Obras de urbanización afueras de lo que fué Puerta del Campo, presupuestadas en 16.414'24 pesetas.

Obras id. calle 11 de Febrero, hoy Héroes de Manacor, presupuestadas en 31.497'12 ptas.

Obras id. paseo de Mallorca, tram comprendido entre la calle de Luis Lacy y el Grupo escolar Jaime I, presupuestadas en 14.001'10.

Obras de embalsosado de las aceras que circundan los jardines de la Plaza de España, presupuestadas en 24.973'15.

Terminación obras urbanización plaza de San Miguel, presupuestadas en 12.873'31.

Obras desmonte y explanación calles de Manos, Luis Lacy y el número 39, presupuestadas en 20.584 ptas. 04 céntimos.

Se ha intensificado en gran manera la colocación de bordillo para la construcción de aceras, habiéndose colocado bordillo y ayudado a la construcción de aceras, por valor de 157.668'16.

Construcción de pasos empedrados para facilitar el tránsito de peatones, la que ha importado un gasto de 12.500'00.

Al objeto de proceder de una manera continuada a obras de desmonte y forjado de nuevas vías del Euzanache, el Ayuntamiento dispone de tres brigadas de operarios, cuyos jornales devengados importan 149.102'20.

Con objeto de proceder a su derribo han sido expropiado las siguientes fincas para la apertura de calles:

La señalada con los números 29 y 31 de la calle de Aragón, por la que se ha satisfecho como segundo y último plazo la cantidad de 25.000'00.

La número 72 y 74 de la calle de los Olmos, para la apertura de la calle de Font y Monteros, habiéndose ya satisfecho la cantidad de 40.000 ptas.

Para regularizar la anchura de la calle de Aragón se ha expropiado la finca de Son Llatze, por valor de 10.000'00.

Obras desmonta y regularización de la anchura de la calle de Luis Vives, cuya liquidación importa 16.419'72.

Liquidación de las obras de construcción de una pared con sus correspondientes cimientos, en la calle de Aragón 4.420'80.

Adquisición de un cilindro para el apisonado del piso de calles y plazas 475'00

Adquisición de un camión para las atenciones del servicio de obras 16.000'00.

Reconstrucción de la Cruz de término sita en las afueras de lo que fué Puerta del Campo 787'00.

Obras de pavimentación asfáltica con riezo profundo del pisado de la calle de Cecilio Metelo, adjudicada por 38.426'10.

Liquidación obras construcción acera fachada principal Grupo Escolar Jaime I 3.965'04.

Con el fin de facilitar la concurrencia al mercado que se tiene acordado construir en la Plaza de García Orell, se tiene proyectado la pavimentación asfáltica con riezo profundo, igual que en la calle de Arturo Rizzli, cuyo coste se calcula en 79.938'02.

También está proyectada la pavimentación con riezo profundo del piso de la vía Alemania, cuyo presupuesto asciende a 33.926'15.

## Organización Nacional Sindicalista

Colegio Oficial de Agentes Comerciales de Mallorca e Ibiza

Se pone en conocimiento de los Sres. Socios que en Secretaría de la media a 9 de la noche todos los días laborables, podrán recoger el impresos indispensable para el cobro del importe de comisiones que adeudan sus representantes residentes en la zona no liberada.

SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

## Se vende

tienda por no poderla asistir por estar en filas, dedicada a la venta de pastelería y chocolatería, licores, mermeladas, etc.

Informes: Calvo Sotelo 17.-Terrero

## La situación de la España roja

Servicio de información de la Comandancia Militar de Baleares

El llamado Gobierno de Valencia a la deriva

Radio Requeté de Bilbao: Valencia.—El domingo estuvieron todo el día reunidos los ministros del Gobierno de Valencia para ultimar los detalles sobre la situación de la guerra, después de los últimos fracasos. No salieron ni para comer, pues lo hicieron en el salón. La sesión terminó a altas horas de la noche. A la salida, los ministros dijeron a los periodistas, que se habían ocupado de importantes asuntos y que habían preparado los trabajos referentes a la sesión que celebrará la Sociedad de Naciones el próximo día 10 de Septiembre. Declararon también que como representantes de España, irán a Ginebra Negrin, Giral, Alvarez del Vayo y posiblemente el embajador rojo en Londres.

Largo Caballero y sus hombres están en pie de guerra frente a Prieto

La situación en la zona roja es cada día más difícil y la impresión reinante en dicha zona es la inminencia de grandes acontecimientos. Largo Caballero con todos sus obreros, está en pie de guerra contra el gobierno de Prieto. Azafia ha celebrado una entrevista de cuatro horas con Companys, para estudiar con todo detenimiento la situación general de Cataluña, especialmente a lo que afecta al orden público. El viaje del presidente se hizo para hablar de la situación social y militar de Cataluña, así como del orden público; esto se dijo desde el micrófono de Radio Asociación, lo que no dijo fué la causa de la conferencia de cuatro horas, cosa esta última del mayor interés, pues se trató con insistencia de la inmi-

nencia de grandes acontecimientos.

Más detalles sobre las disidencias Radio Nacional:

Salamanca.—Según los informes que se reciben de la zona roja, se confirma la impresión de que graves acontecimientos van a producirse en breve en dicho territorio. Largo Caballero con los obreros extremistas, está en pie de guerra contra Prieto.

Por otra parte la Radio Asociación de Barcelona decía anteañoche que el general Pozas había tenido una entrevista con Companys que había durado cuatro horas, con el fin de tratar del orden público en Cataluña. Al abandonar la Generalidad el general Pozas, fué abordado por los periodistas, que en gran número estaban esperando a la puerta y éste les dijo que habían tratado de la cuestión social y del orden público en Cataluña. En cambio no pudieron interrogar al señor Companys, cuyo pensamiento ignoran sobre estos asuntos, lo cual sería interesante ya que hay quien asegura que en caso de un conflicto entre el gobierno de Valencia y Largo, acompañado de los extremistas, Companys se pondría del lado de éstos.

Las cuentas no son claras

Paris.—El presidente de la feñecida república de Vasconia, ha manifestado que uno de los fines que persigue con el viaje a Paris, es la rendición de cuentas y gastos realizados por los que forman el Comité de la delegación vasca en el extranjero. Las cuentas de gastos no aparecen muy claras y Aguirre ha dicho que se arrepiente de haber dado su confianza a gentes que no lo merecían; ha añadido que son unos ladrones y

Capital y trabajo, patronos y obreros, constituyen para Franco un todo orgánico del que mana la vida y la prosperidad del país. La lucha de clases supone el rompimiento de aquella armonía orgánica y, por tanto, el empobrecimiento y la ruina de la nación. Para Franco, la lucha de clases es un crimen de lesa Patria, que se perseguirá implacablemente, lo mismo si procede de la intransigencia que de la avaricia.

# Charla pronunciada anteanoche en Radio Mallorca

por el Caballero Legionario

## EJERCITO DEL NORTE

delos intentos de ataque de los rojos, del día 28, rechazados rápidamente por nuestras fuerzas apenas iniciados, el enemigo, previa intensa preparación artillera, atacó, el día 29, con grandes masas humanas y lujo de material, nuestras posiciones de Castro-Alleu y la Nevera.

El resultado de los tres ataques efectuados desesperadamente por los vascos y montañeses colatados, fué el de siempre: un serio descalabro de las huestes al servicio de Moscú, y un nuevo galardón para los hombres de Franco.

Mil quinientos cadáveres rojos quedaron abandonados en las laderas del importantísimo macizo, y 506 en nuestras alambradas.

Una nueva camicería hecha a los pobres rojos, de la cual son únicamente responsables los dirigentes marxistas vendidos a Rusia, que permiten a los jefes y oficiales extranjeros que mandan la manada de milicianos zurdos, el establecimiento de ametralladoras en la retaguardia, para obligarles, contra su voluntad, a lanzarse al ataque, ametrallando sin piedad a cuantos al ser rechazados por nuestras fuerzas, se reanuda hacia las posiciones enemigas.

Manifiestan los prisioneros cogidos el día 29 que los que se niegan a combatir, no sólo son fustigados por los enviados de Stalin, sino que las represalias contra sus familias son de tan cruel refinamiento, que sólo caben en la imaginación de espíritus diabólicos, de la relajación moral de los que en mal hora pusieron sus pezuñas en nuestra España.

Continúan pasándose a nuestras líneas crecido número de milicianos con armamento, y numerosas familias que arribando con cuanto les permite la precipitada fuga, lo entregan a nuestros soldados, con el noble afán de ser útiles en algo a nuestra Santa Causa. Modestos presentes, agradecidos por los muchachos, más que por lo que valen, por lo que representan, y entregados siempre dando vitores a España y al Caudillo, vitores que durante más de un año han pugnado por salir de sus labios amordazados, y que murieron en ellos, por que en la zona roja, en la zona internacional es un crimen de lesa Patria vitorear a España. ¡Qué degradación y que vergüenza!

Mientras tanto Aguirre (el fementido, sigue deambulando por esos mundos de Dios, ridiculizándose a sí mismo, como el del paraguas, porque ya no puede ridiculizar a Euzcadí, libre, por fin, de tanto mamarracho, de tanto fanfarrón y de tanto inepto.

El diario «Hierros», de Bilbao, nos descubre una nueva maldad tramada por los adeptos de don Inda en la capital vasca. El «Liberal» de día 18 de junio reseñaba con toda clase de detalles la destitución de la Universidad de Deusto por las salvajes hordas de Franco. Deusto estaba condenado a ser pasto de las llamas por los separatistas vascos, y anticipándose el día marcado les explicaba a los suyos la salvajada de las ¡mutiltas tropas de Franco, repitiendo por milonésima vez, que los rojos, únicos representantes de la cultura, protestaban, indignadísimos, ante el Mundo civilizado. Pero el desdichado diario de don Inda, del último ex-cristiano, no pudo prever que los valientes muchachos de Franco, anticipándose rápidamente a los cálculos de los «indalecistas», avanzaran vertiginosamente sobre Deusto, ocupándolo en un abrir de ojos, y no dando tiempo a los del «Liberal» a consumar el vil atentado.

El desbarajuste encontrado por nuestras fuerzas, fué enorme. Los muebles, destrozados; las paredes llenas de porquería y de escritos repugnantes (y con faltas de ortografía a granel), el laboratorio, de fama mundial, convertido en barbería; el museo, envidia de extraños, hecho una pocilga, con volúmenes de un valor incalculable, echados por el suelo, y algunos amontonados para servir de asiento a los separatistas representantes de la cultura vasca. Los valiosísimos volúmenes de la Biblioteca de Deusto no les sirvieron, naturalmente, a los mentecatos del Estatuto, más que para colocar sobre ellos sus inmundas posaderas.

Tras una cuidadosa desinfección, los ejemplares que hayan podido salvarse del saqueo, habrán de ser de nuevo consultados por nuestra juventud azul, ávida de saber más, sin atreverse casi a tocarlos. Cada volumen salvado, ha de ser una nueva joya que integre el patrimonio de la España resucitada.

Delos asturianos.—Ayer los rojos asturianos llevaron a cabo un desesperado ataque a nuestras posiciones de Cuero y Fresperana. El ataque constituyó un rotundo fracaso para las huestes de Gonzá-

## lez Peña.

Nuestros soldados repelieron la embestida con tal violencia que el número de bajas del enemigo se cifra en un millar. Sólo en las alambradas el número de muertos asciende a 200.

Además, y para que el día fuera completo, nuestras defensas anti-aéreas derribaron un avión rojo.

Ha quedado nuevamente demostrado que nuestras fuerzas de Asturias no están jamás desprevenidas, y que, sea donde sea el ataque enemigo, darán siempre la contestación merecida.

## Delos de Santander y León.—

Tiroteos y cañoneos sin consecuencias.

En la noble Pamplona han sido condenados a muerte por un Tribunal Militar, los dos más repugnantes monstruos que pudieran concebir entrañas de mujer.

Los muy malvados, de nacionalidad francesa, habían sido detenidos unas semanas ha, por la policía nacional al pasar la frontera, siendo portadores de varios tubos de cristal que contenían bacilos de tifus y de la enfermedad del sueño, con el fin de difundir en la España de Franco tan terribles enfermedades.

La ejecución de la sentencia ha sido aplazada para que una comisión internacional compruebe la enorme monstruosidad.

Es de suponer que la Nación o Naciones que tengan la desgracia de cobijar en su suelo a los que concibieron tan horrendo crimen colectivo, y compraron a los que muy pronto han de rendir cuentas ante Dios, obrarán como obliga el más elemental deber de país civilizado, y harán que la más severa justicia caiga sobre la cabeza de los que deshonran la Humanidad.

Aunque, puestos a decir la verdad, hemos de confesar que en alguna Nación, Rusia, por ejemplo, no sólo han de dejar de ser castigados los emergentes, sino que han de ser propuestos para una recompensa. Y si el castigo se llevara a efecto, habría de ser por no haber sabido llevar a cabo el diabólico plan, y haber dado lugar a que los encargados de realizarlo fueran detenidos antes de consumado el inconcebible crimen.

## EJERCITO DEL CENTRO

Delos de Aragón.—Después de la ocupación por los aragoneses del nudo montañoso de Entrambasaguas, quedaron en difícil situación los pueblos de Royuela, Colomarde, Trias y Villar del Cobo.

El día 28 fueron ocupados, por los de Aragón, los dos primeros; y el día 27, los dos últimos.

La conjunción conense-valenciano-separatista sufrió, el día 20, un grandísimo quebranto, dejando en el campo más de 360 muertos, 300 fusiles, ocho ametralladoras, 3 fusiles ametralladoras y gran cantidad de municiones.

La conjunción citada, la ensalada rusa que diríamos, ante el impetuoso ataque de los turolenses, empezó a correr desparovida hacia Cuenca de tan buena gana, que la ocupación de Trias y Villar del Cobo llevada a cabo el 27 por los baturros, se hizo sin serla resistencia. Hemos de hacer notar, que la feroz columna de «Hierros», cuya misión es el frente de Aragón se limitaba a ametrallar por la espalda a los rojillos que no querían atacar, o de frente cuando iniciaban la espantada, también fué presa de un terror insuperable al ver de cerca a los bravos mozos de Aragón, que, en insospechado avance, se colocaron, una vez ocupado Trias, ante sus propias narices. Y hacia Cuenca corrieron velozmente. Y tan en serio tomaron la pregunta del noble locutor de Radio Jaca, al no acabar de ver lo que les pasaría a los rojos de Cuenca si a los aragoneses se les metiera en la cabeza avanzar en vertical, que organizaron inmediatamente la construcción de defensas en la provincia castellana, creyendo, infelices, que con unos sacos terrosos, con unas trincheras, y unas obras de cemento armado, pueden detener el avance de los muchachos de Aragón.

Nuestros aparatos de caza persigieron sañudamente a los fugitivos, ametrallándolos en todas direcciones; y los de bombardeo efectuaron diversas incursiones a la provincia de Cuenca lanzando gran número de bombas sobre las fortificaciones empezadas, destruyendo la inútil obra de los feroces milicianos de la columna de «Hierros».

Día 30 y 31 continuó el avance de los de Albarracín ocupando los pueblos de Torriente, Saldón, Toril y Masegoso, Arroyo-Frío y Valdecuena. El enemigo huý plenamente derrotado abandonando gran cantidad de muertos, ametralladoras, fusiles y material diverso.

La columna de «Hierros», no considerándose segura en la provin-

cia de Cuenca, huý hacia Valencia completamente desmoralizada y presa de gran pánico.

Seguramente a estas horas le estarán contando a don Inda (el paño de lágrimas) como se las gastan los de Aragón.

Y le darán cuenta del nuevo avance efectuado por nuestras fuerzas, ocupando, brillantemente Sierra Carbonera, Vértice, Mina y el pueblo de Bezas. El enemigo, castigadísimo, siguió en su desbandada hacia otras tierras donde no tengan que habérselas con los baturros. Pero puede darse el caso que los maños se empeñen en ir a sacarlos de sus cuevas. Y si se empeñan, van y los sacan, aunque sean en las alcantarillas.

Los milicianos pasados a nuestras filas, (en número elevadísimo) confirman que en la zona roja la miseria es espantosa. Llegan famélicos, extenuados, siendo recibidos por los de Aragón con la nobleza en ellos característica. Cuidan a los heridos, dan de comer a los hambrientos, y los llevan a retaguardia con toda clase de consideraciones, porque los rojos—según ellos y según muchos—son unos pobreticos engañados.

La grandiosa conquista de Albarracín, anunciada por los catalanes y valencianos a los cuatro vientos, ha hecho que los aragoneses, que estaban actuando de junque desde el principio de la guerra, con ligeros avances de tarde en tarde, se sintieran pleados y resolvieran darles una lección a los de Companys, Negrín y C.ª

Y en verdad que se la han dado contundente. Han limpiado de separatistas la Sierra de Albarracín y los Montes Universales y la zona comprendida entre ellos; de unos 30 kms. de ancho por 25 de profundidad. Setecientos cincuenta kms. cuadrados en menos de 20 días nos dá un promedio diario de más de 35 kms. cuadrados. Ya es avanzar, y ya es correr.

## Delos de Avila y Soria.—

Sin novedades dignas de mención.

Delos de Madrid.—Terminada la gran batalla de Brunete, dirigida personalmente por el Caudillo, nuestras fuerzas han dedicado varios días a la recogida del cuantioso armamento y material de guerra, y a dar sepultura a los millares de milicianos rojos que pagaron con su vida, la osadía de infiltrarse en nuestra zona.

El Generalísimo en su Boletín Oficial emplea la siguiente frase, que, como todas las suyas, es categórica, castrense, tajante: «El sacrificio estéril a que sometemos los rojos a sus fuerzas, supera a todo cálculo».

Tanto, que nuestro mando ha tenido precisión de habilitar varios batallones especiales que actúan de sepultureros, llevando ya enterrados más de 6.000 cadáveres rojos.

La importancia de la victoria obtenida por el Caudillo en Brunete, ha sido glosada por españoles y extranjeros, y todos están de acuerdo en que es definitiva. El notable Tebib Arrumi escribe: «Esta batalla de tres semanas es nada menos que la culminación de la guerra.»

Y el glorioso mutilado, Millán Astray, al ponderar la brillante actuación de nuestras fuerzas en la importantísima batalla, dice, entre otras cosas: «En los frentes de España se vence por la compenetración que existe entre Generales, Jefes y Oficiales, corazones todos unidos al del Caudillo de España: Franco el legionario.»

«El triunfo se ha logrado por medio del esfuerzo de las gloriosas banderas de Falange, con la Infantería, con la Artillería, las fuerzas de Ametralladoras y las escuadrillas que se lanzaron todos juntos al triunfo para España.»

Ya los mismos rojos reconocen el gran descalabro sufrido en Brunete. Unos reclaman la destitución de Miaja; otros, la dimisión a don Inda; y los más ingenunos (los de la C. N. T.-F. A. I. de Cataluña) llegan a indicarle a Prieto la necesidad de suicidarse. Así anunciaba anoche la Agencia Stefani.

Ha hecho su aparición en las líneas rojas un intento de cambio directo de mercancía humana. Los colorados de una de las trincheras del Sector de Brunete, solicitaron de nuestras fuerzas una tregua, que aprovecharon para ofrecer a nuestros soldados, como muestra, una mujer joven y desnuda, proponiendo la permuta de 6 de ellas, por un médico nacionalista.

¡Vaya moral, vaya frescura y vaya indecencia, la de los milicianos y milicianas! Sólo les faltaba a los de Miaja dedicarse a la trata de blancas; y a ellas, dejarse tratar.

## EJERCITO DEL SUR

El día 27 se llevó a cabo una rectificación a vanguardia de nuestras posiciones del S. de Córdoba, cogiendo al enemigo 12 fusiles ametralladoras y 60 de repetición. Y el día 29, mientras los rojos descansaban confiados en las noticias de las emisoras bolcheviques, nuestras fuerzas del Sector de Espiel adelantaron sus líneas hasta Sierra Castaños y pueblo de Ovejo, quedando en su poder una porción de terreno de 200 kms. cuadrados. Los rojos, sorprendidos por la violencia del ataque de los cordobeses, fueron castigadísimos durante su corta resistencia, ya que viéndose impotentes para resistir, iniciaron prontamente su retirada; mejor: la desbandada.

El día 30 un intento de ataque rojo en el Sector de Granada, en las cercanías de Copileira, fué deshecho al iniciarse, dejando el enemigo en nuestro poder más de un centenar de bajas, gran cantidad de municiones e importante material de guerra.

Y así ha terminado la semana en la zona encomendada a don Gonzalo Queipo de Llano, que dirigió personalmente la brillante operación del día 29.

Y hasta otra.

Son muchos los que se acercan a Prensa y Propaganda solicitando el honor de cuidar del equipo de uno o más asilados en los Establecimientos de Beneficencia. Sacerdotes, militares, obreros, estudiantes, gente de toda condición y de fortuna distinta, se disputan la dicha de dotar a los pobres nenes de nuestra gloriosa camisa azul.

A todos, gracias; en nombre de los pequeñines, de Falange y de Dios.

Quiero dedicar unas palabras al Director y redactores de un diario palmasano, que fueron los primeros (excepto una linda camisa azul, cuyo padre regala todas las insignias y puñales) en comprometerse a equipar una pareja. Sé que lo hacen en primer lugar, porque es su deseo, pero en segundo porque han querido complacerme. Muy satisfecho, compañeros y camaradas.

El Delegado Nacional de Prensa y Propaganda de F. E. T. y de las J. O. N. S., Fermín Izurda, sacerdote, nacionalista y navarro, ha dado recientemente una conferencia en la inmortal Zaragoza.

Izurda—Premio Mariano de Cavia de 1936—explicó la entrevista que tuvo con el Caudillo, Jefe Nacional del Movimiento de Falange, al ser nombrado Delegado Nacional. Así dijo: «Me ha saludado levantando el brazo y me ha envuelto en una inefable sonrisa.»

«¿General—le pregunto, ¿cómo quiere que sea la propaganda? ¿De la guerra? ¿De la vanguardia? ¿De la retaguardia? Y meditando, ha callado, y de pronto me ha dicho: «Me importan sólo los obreros. Me importa la justicia social en un Estado cristiano y nacionalista.»

«¿Te has enterado bien, obrerito? ¿Has entendido lo que ha dicho el Caudillo? ¿Me importan sólo los obreros?»

Meditelo largamente; y si no te has entregado en cuerpo y alma, hazlo de una vez. Y grita conmigo, lleno de fe y esperanza en el Caudillo, tu protector: FRANCO, FRANCO, FRANCO. ¡ARRIBA ESPAÑA!

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio ¡porque no entregar voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares!»

## Patronato del Refugiado

Los inscritos en este Patronato que a continuación se relacionan deberán presentarse en el local de la Junta de Clasificación y Revisión (Caja de Recluta) el próximo día 6 a las nueve de la mañana con las justificaciones que posean para acreditar su situación militar.

Auguet Vida Carlos, Arcas de la Torre Antonio, Arsenara Sans José, Alvarez Fernandez José, Alzollaga Ibaragaray Francisco, Apráz Matraca José M.ª, Araz Subirez Francisco, Almada Figuls José, Atxer Riera Federico, Arom Canals Jaim e A., Agis Iglesias Eduardo.

Bonilla Mir José Antonio, Baturren Fernandez José, Berto Blasco Salvador, Bernabeu Garcia Ubaldo, Balle Llopart Alfredo, Barceló Vidal Ignacio, Billota Muniesa Francisco, Bonnin Schutch Oscar.

Carre Liadó Antonio, Costa Orobio Felix, Cardenal de Sals José, Cau Margot Nicolás, Chafer Gines- tra Salvador, David Diez Juan, Entrecanales Ibarra Jesús, Dietrich Rímolto Luis, Covas Mateo Sebastián, Castells Simó Juan, Castells Mercedes José, Castell George Alfonso, Cortadas Vidal Gerardo.

Espi Mahiques Miguel, Espi Mahiques Juan, Espi Mahiques José M.ª, Ferrer Martinez José, Flexas Oñu Francisco, Ferrer Ganundí José, Fuster Port Jorge R., Fernández Antolin Ismael, Fuster Post Venancio, Fresneau Frauli Augusto, Ferrando Reig Ricardo.

Galiana Galián Vicente, Gangoliti Cuesta Francisco, Genovert Martí José, García Martínez Luis, García Verdá José, García Serrano Mariano, Guasch Castelló José, Gabernet García Ramón, García Serrano José, Gascón Torres Mariano, García Rodríguez Agustín.

Hernández Hernández Rogelio,

Jaume Torres Fernández, Liabrés Nadal Antonio, Juan Coll Gabriel, Lazarón Zaragoza Roberto, Lacerot Chico Elias, López Molina Arturo.

Morgades Odena Manuel, Montañola Horrach Ramón, Martínez Noguet Juan, Mascaró Gomila Gabriel, Mora Villalonga Juan, Mulet Buzeta Manuel, Mari Ferrer Francisco, Moratar Roger Angel, Matas Bauzá Martín, Molluna Monne Fernando, Montañola Llorach Pedro, Miguel Garritos José, Martí Gabarda Enrique, Mahiques Villagrasa Eduardo.

Peradejordi Ciza Antonio, Perez Verde Blas, Pajes Deyá Narciso, Pons Truylols Miguel, Pino Saez Felipe, Pascual Alomar José A., Petit Glosa Alberto, Petro Amengual Guillermo, Pons Valles Jaime, Pons Pons Andrés, Pons Vinent Santiago, Pascual Comas Nicolás, Portell Vallribera Juan, Palau Bosch Francisco, Ponce de León Planas Ricardo, Pallier Amengual Jaime, Pérez Lahiguera José, Pardo Derio Juan, ¡Porcel Latorre Julio, Porcel Latorre Oscar.

Ramón Suau Miguel, Ruiz Casapons Ramón, Ripoll Calafat Pedro, Ribas Mari Antonio, Ramón Rodríguez José, Serra Magri Fernando, Selva Abarguez Enrique, Sanchiz Seguí José, Salord Fornés Gabriel.

Torre Larrelategui E., Torres Planas Vicente, Trenor Arrospe V., Torrens Fuster Rafael, Urrea Hernández P., Uribe Viudaz Julián, Vidal Romero Benigno, Visus Alala Miguel, Verdu Colomina V., Varvaro Llorente F., Vilaplana Aparicio A.

## Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Sección Femenina En la vanguardia

En los periódicos de todas las provincias hay artículos entusiastas que describen la brillantez, la solemnidad de las fiestas conmemorativas del «18 de Julio».—Ese patriotismo cien por cien, halló eco conmovedor en la Vanguardia del frente de Somosierra.

La lápida conmemorativa era un tosco trozo de madera, en la que un oficial pintó el texto:

## ESPAÑA

«Vencedora del Comunismo, en la Cruzada que levanto este día, busca la paz del Imperio, por la Unidad, por la Grandeza, por la Libertad en el signo de

FRANCO EL CAUDILLO ¡ARRIBA ESPAÑA!

## Accidentes del trabajo

Sufrieron accidentes, trabajando, siendo auxiliados en la Casa de Socorro:

Onofre Vich Salvá, de 30 años, domiciliado en la plaza de San Antonio, 43, que se produjo una contusión en el dedo anular de la mano izquierda.

—Sebastián Torres Trias, de 41 años, habitante en Son Español, quien se apreció una herida punzante en el primer espacio interdigital de la mano izquierda.

## Caída de un ciclista

Andrés Nicolau Ramis, de 18 años, habitante en la calle de Calatrava, 7, se cayó de la bicicleta que montaba, sufriendo una herida contusa en el mentón, de la que fué auxiliado en la Casa de Socorro.

## Atropellos de automóvil

Guillermo Garcia Cafellas, de 30 años, domiciliado en el Vivero, fué atropellado por un automóvil, sufriendo una contusión en la mano izquierda y otra en el pié del mismo lado.

## C. Pascual

Médico especialista Piel, Sífilis y Vias Urinarias, Próstata, defectos sexuales, impotencia, úlceras de las piernas.

Aplicación del 914 y 606 a 5 ptas.

Diatermia corrientes eléctricas, Lámpara de cuarzo, etc.

Consulta de 11 a 1.

Consulta económica de 6 a 8, 2 pesetas. Mesquida, 9. (Junto al Borne).

## Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Roselló, 117, Telef. 371.

## Se vende

Molino arrocero, con blanqueadora. Darán razón en esta administración.

## La Previsora Mallorquina

Entidad Aseguradora legalmente constituida Calle Francisco Sancho, 35 - Teléfono 2529 - Palma de Mallorca

Ha prestado durante el mes de Julio, servicios a los Sres. Asociados números 3530, 3685, 3895, 3809, 3724, 2274, 3713, 4234, 1115, 2710, 519, 1678, 2699, 2845, 1996, 1361, 2269, 2969, 4343, 1344, 810, 1287, SIN UNA MOLESTIA NI UN GASTO PARA LOS SEÑORES FAMILIARES.

nuestros camaradas, dejan oír sus voces varoniles que gritan. ¡VIVA FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

II Año Triunfal

Ordena a sus afiliadas M.ª de Gracia Salvá y Pilar Montaner que se presenten inmediatamente en su local Unión, 40, con los billetes de la rifa.

La Delegada Provincial, Catalina Sureda de Dezgallar. ¡ARRIBA ESPAÑA!

## PROGRAMA

### Fiesta en Génova

Programa de las fiestas cívico-religiosas que, con el favor Divino se celebrarán en la Parroquia de Génova durante el mes de agosto del presente año 2.º triunfo 1937.

### Solemne Fiesta en honor del Divino Salvador titular de la Iglesia Parroquial

Patrocinada por Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. y Milicias Nacionales, de este sector, en acción de gracias por las señaladas victorias obtenidas por el Glorioso Ejército Español y en súplica de pronto y definitivo triunfo.

Sábado 7 de agosto.—A las siete de la noche, se cantarán solemnes completas. A las siete y media, gran Revueta bailes típicos, cacañas y otros entretenimientos.

Domingo día 8, Fiesta Principal.

—Por la mañana, a las seis y a las ocho, misas rezadas, a las diez, Misa Mayor solemne se cantará del Santísimo Sacramento, a tres voces, del Maestro Ribera en la que predicará el Rdo. F. Jaime Barceló, Provincial de los Teatinos.

A las doce, grandes carreras pedestres en el camino «Dels Reys» en las que se disputarán valiosos «joyes».

Por la tarde, a las cinco y media, ejercicio de adoración al Divino Salvador, a las seis, Gran festival en la Plaza de la Iglesia, a beneficio del Acorazado España:

1.º Ejercicios gimnásticos por las secciones masculina y femenina de Flechas de Génova.

2.º Actuación de la novel «Agrupación Fok-lórica de Génova» con su nutrida selección de bailes típicos mallorquines, que danzarán al compás de su orquesta y coros propios.

¡SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

### SUCESOS

#### Accidentes del trabajo

Sufrieron accidentes, trabajando, siendo auxiliados en la Casa de Socorro:

Onofre Vich Salvá, de 30 años, domiciliado en la plaza de San Antonio, 43, que se produjo una contusión en el dedo anular de la mano izquierda.

—Sebastián Torres Trias, de 41 años, habitante en Son Español, quien se apreció una herida punzante en el primer espacio interdigital de la mano izquierda.

#### Caída de un ciclista

Andrés Nicolau Ramis, de 18 años, habitante en la calle de Calatrava, 7, se cayó de la bicicleta que montaba, sufriendo una herida contusa en el mentón, de la que fué auxiliado en la Casa de Socorro.

#### Atropellos de automóvil

Guillermo Garcia Cafellas, de 30 años, domiciliado en el Vivero, fué atropellado por un automóvil, sufriendo una contusión en la mano izquierda y otra en el pié del mismo lado.

#### C. Pascual

Médico especialista Piel, Sífilis y Vias Urinarias, Próstata, defectos sexuales, impotencia, úlceras de las piernas.

Aplicación del 914 y 606 a 5 ptas.

Diatermia corrientes eléctricas, Lámpara de cuarzo, etc.

Consulta de 11 a 1.

Consulta económica de 6 a 8, 2 pesetas. Mesquida, 9. (Junto al Borne).

#### Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Roselló, 117, Telef. 371.

#### Se vende

Molino arrocero, con blanqueadora. Darán razón en esta administración.

CRONICA INTERNACIONAL

Posición difícil de la prensa oficiosa francesa

Decíamos ayer que la prensa francesa se había impuesto la misión harto difícil de demostrar que estaban perfectamente de acuerdo Inglaterra y el gobierno del frente popular de Francia en la cuestión española. Y el sostener tesis tan absurda somete realmente a la prensa oficiosa francesa a una gran tortura. Por lo cual el viejo «Temps», con su pretendida sesudez, afirma en un artículo lo siguiente: «Las controversias de Londres nos hacen comprender, estamos lejos aún de la posesión del estado espiritual que requiere para llegar a un acuerdo sincero.»

«Hay que notar—sigue diciendo—que la postura de Berlín y Roma es tan contraria como la de Moscú a la esencia del proyecto inglés, de compromiso para conceder limitados derechos de beligerancia a las partes en lucha en España, subordinándolo a la retirada de voluntarios extranjeros.»

«Lord Plymouth, con gran prudencia, propuso la suspensión hasta esta semana de los trabajos del Subcomité, en la esperanza de que Moscú modificase su actitud y que Berlín y Roma diesen pruebas de una mayor conciliación, por lo que se refiere a la prioridad en examinar el problema de la retirada de voluntarios.»

«Pero no cabe disimular—termina diciendo—que la cuestión está planteada sobre una plataforma peligrosa, en la que subsiste siempre el peligro de que fracase la política de no-intervención.»

Según «Le-Figaro», otro periódico anciano y acreditado entre las clases conservadoras: «Los países autoritarios, piensan que Francia e Inglaterra están embarazadas, respecto a la libertad de su política relativa a lo que ocurre con la Unión soviética en el problema de España, y se equivocan.»

«Lo único que habrán ganado con su actuación, es abrir los ojos a quienes hasta ahora no comprendieron los peligros de una política en la cual nuestra independencia se halla en juego.»

Y continúa ya en tono altanero el periódico francés, diciendo: «Unidas y bien penetradas más que nunca Inglaterra y Francia, sabrán regular mañana sus relaciones con los beligerantes españoles, sin preocuparse de las tendencias de unos y de otros. Teniendo otros medios, aparte del de la retirada de voluntarios, para obtener de la España Nacional, las seguridades que tienen derecho de pedirle: que son lo bastante grandes, para que se sepa su valor y modo de servirlos.»

«Le Journal» señala que la táctica soviética se encamina a provocar un conflicto general y dice: «La razón de la maniobra soviética es bien clara: Moscú no puede hacerse ilusiones respecto al resultado de la contienda. Por ello intenta que el desastre de los rojos aparezca a los ojos del Comité de no-intervención como consecuencia de la intervención italiana y germana. Siendo necesario que Inglaterra ponga en juego toda su habilidad diplomática para apartar y desbaratar el juego comunista. Lord Plymouth trató de ganar tiempo, lo que es importantísimo, dado que el Parlamento británico está ya ahora en vacaciones, por lo que ahora los dirigentes tienen las manos más libres. Así lo ha reconocido el propio Eden, quien declaró se aprovecharía de tal circunstancia. Pues en vano Lloyd George, trató de recabar la promesa de que no se reconocería la beligerancia al GENERALISIMO, sin previa consulta con el Parlamento, estrellándose sus demandas contra la negativa rotunda del jefe del «Foreign Office». Por último hace notar «Le Journal», que la última resistencia al ataque soviético fué mantenida en el Comité por el Delegado alemán y no por el Conde Grandi; pues se trata de no turbar la aproximación anglo-italiana.»

Y este es otro punto del asunto, pues en general la prensa francesa está poco satisfecha de la cordialidad que se inicia entre Italia e Inglaterra, y por ello son rarísimos los periódicos franceses que la exaltan francamente, y ello precisa valorizarlo, para comprender que una vez decidido el Gobierno Británico a realizar una política más realista, borrando los compromisos que hasta ahora hacía el efecto de tener el Foreign Office de buscar una fórmula franco-británica, que en París se consideraba como algo axiomático hasta el punto de creer que el incremento bélico de la Gran Bretaña iba dirigido contra la Italia Imperial, y las expansiones germánicas haya sufrido tal depresión, que no quieren confesarlo, hablando de mútuo acuerdo franco-británico y procurando saber, aunque veladamente, a la nueva actitud de Inglaterra. Y es que los franceses que así opinan, no tienen en cuenta que existe su pacto con Rusia, que es elemento de preocupación para todo el Occidente europeo, como hemos dicho y repetido infinitas veces. Lo ocurrido en España era lógico que decidiera a Inglaterra a procurar el aislamiento de Rusia.

Ocurre naturalmente, que por razón de ser siempre Inglaterra algo tardía en sus decisiones, a tal efecto recordamos que ya en 1933 al estudiar Camilo Bloch en su libro «Las causas de la guerra mundial» (Cujas Paris), la política de Inglaterra, dice: «Se ha repetido con insistencia, que una posición menos tardía por parte del gabinete inglés, la declaración de su intervención inmediata en el conflicto continental, hubiera evitado la guerra.» Es decir, que ya entonces se comentaba la tardanza de Inglaterra en decidirse. Así no es raro que siga señalándose ahora. Pero actualmente precisa reconocer que su rectificación llegó a tiempo. Mas ahora Francia opina que debió suceder todo lo contrario de lo que ha ocurrido.

Y respecto al coloquio del conde Grandi con Chamberlain, precisa el mismo periódico, que fué el hecho cumbre de la semana. Conversación que dice debe relacionarse con la declaración de Eden en Westminster: «El Gobierno inglés entiende que mantener sus derechos en el Mediterráneo, es respetar los derechos de los demás.» Ello no nos sorprende, dice, añadiendo: «Y se nos quería hacer creer que la crisis surgiría por un asunto como el de España en el cual los dos países tienen el mismo interés? No hay ningún pueblo que pueda felicitarse como el inglés, de ver como los otros se encargan de sacarle las castañas del fuego.»

Y ya se ve bien claro, que la prensa oficiosa, por una parte hace equilibrios para convencernos de la línea común que siguen Francia e Inglaterra, y por otra parte la que como «Le Journal» reconoce sinceramente bastantes verdades: «Moscú no puede hacerse ilusiones sobre el resultado de la contienda militar; al final no deja de lanzar sus puyas a la Gran Bretaña. Y es, que en lo que no transige Francia es, en que vayan por buen camino las cordiales relaciones anglo-italianas. Pero ello es así en beneficio de la paz y en defensa de la civilización cristiana y occidental.»

M. B.

Entregando tu oro es una manera de hacer patria

Pelota vasca Frontón Balear

Resultados del domingo: Primera quiniela: Jesús, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (2-4) se pagaron a 52'90 ptas. Segunda quiniela: Isasi, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (2-4) se pagaron a 20'30 ptas. Tercera quiniela: Zulaica, ganador; Trecet, colocado. Los boletos (4-3) se pagaron a 113'30 ptas. Cuarta quiniela: Loyola, ganador; Orio, colocado. Los boletos (5-1) se pagaron a 44'90 ptas. Primer partido: Isasi-Arrate (blancos) 25. Atano-Jesús (azules) 24. Segundo partido: Zulaica-Iriondo (blancos) 22. Orio-Loyola-Carmelo (azules) 30.

Resultados de ayer: Primera quiniela: Barrenechea, ganador; Echaburu, colocado. Los boletos (4-1) se pagaron a 27'80 pesetas. Segunda quiniela: Echaburu, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (1-6) se pagaron a 56'00 pesetas. Tercera quiniela: Satur, ganador; Román, colocado. Los boletos (4-1) se pagaron a 80'00 pesetas. Cuarta quiniela: Loyola, ganador; Román, colocado. Los boletos (4-1) se pagaron a 29'30 pesetas. Primer partido: Barrenechea-Urquiri (blancos) 25. Echaburu-Hernani (azules) 24. Segundo partido: Román-Trecet (blancos) 16. Orio-Loyola (azules) 30.

RELIGIOSAS

Santos del día Sto. Domingo de Guzmán, confesor y fundador. Cuarenta Horas Emplezan en la Iglesia de San Juan dedicadas a San Cayetano de Thiene. Por la tarde, a las cuatro y media exposición del Santísimo. Al anochecer, Rosario, ejercicio sermón y reserva de S.D.M. Majórica Hotel Situación magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Las habitaciones exteriores confortables con baño, agua caliente y calefacción. Cocina exquisita. Teléfono 1185. Visite el Hotel, y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp Mari Terreno.

Noticias del Extranjero

RADIOGRAMAS

Comité de No-Intervención

El punto de vista francés lleno de inexactitudes

Roma.—Un periódico italiano comenta una noticia dada por la Agencia Havas sobre el punto de vista francés y soviético en relación con el sistema de no-intervención. Dice en la nota que está lleno de inexactitudes, porque en lo que se refiere a Rusia soviética, ha dicho bien claro que en modo alguno reconocería la beligerancia al gobierno nacional, aún después de la retirada de voluntarios. Y con esto se viene abajo toda la argumentación de la nota de la Agencia Havas.

Censuras a los soviets Bruselas.—La opinión pública belga censura la actitud de los soviets en el comité de no-intervención.

«L'Independence», refiriéndose al estado del conflicto del Comité de No Intervención, dice: la U. R. S. S. no cesa de crear dificultades con ánimo de provocar la guerra. Todos los pueblos deben impedir que la U. R. S. S. lleve a cabo sus planes siniestros, y de la única manera que se puede evitar, es mediante el reconocimiento de beligerancia al GENERAL FRANCISCO.

Actitud de Hungría

Budapest.—La prensa húngara se opone a que la Sociedad de Naciones se haga cargo del problema español. Son muchos los asesinos cometidos por el gobierno de Valencia a instigaciones de Moscú, y la reunión de la Sociedad de las Naciones sería una maniobra contra la España digna. Nerviosismo de la prensa francesa

Salamanca.—Los comentarios que se hacen en Francia sobre la actitud de Inglaterra, muestran cierto nerviosismo. Radio París dijo anoche refiriéndose a la política internacional, que ahora lo que se pretendía con el mejoramiento de las relaciones anglo-italianas, era y es echar por entero a Rusia la culpa del fracaso del Comité de No-Intervención. Italia se esfuerza ahora para que Inglaterra mantenga el embargo de las armas que había comprado el gobierno de Valencia.

Conflicto chino-japonés

El avance japonés Tien-Sing.—Informes del consulado italiano en esta capital, informan que han protestado a las tropas japonesas por haber atravesado estas la concesión italiana. Parece que los japoneses la han utilizado para dirigirse a través de ella, en dirección a la estación, en la que continúan haciéndose fuertes las tropas chinas y toda esta parte china carece de viveres, habiendo redoblado los precios. Las autoridades niponas no permiten el transporte de viveres.

Tien-Sing.—Las tropas japonesas han pasado por la concesión francesa, lo mismo que por la concesión austriaca. El comandante de dichas concesiones, en nombre de sus respectivos gobiernos, han protestado ante los jefes japoneses.

Se ocupa Tien Sing Shanghai.—Un despacho de esta capital da cuenta de que las tropas japonesas han asaltado y ocupado Tien-Sing, apoderándose del consulado ruso y de toda la documentación que en el mismo se ha encontrado. El cónsul ruso de Tien-Sing, ha enviado una nota de protesta a las autoridades niponas.

Nota del Embajador del Japón París.—El Embajador japonés en esta capital, ha facilitado una nota en la que da informes oficiales de los asesinatos cometidos en crecido número de japoneses por extremistas chinos.

Bombardeo de puertos chinos Tokio.—Algunos de los puertos chinos han sido bombardeados; por tal motivo se han producido incendios.

Continúan los combates Nankin.—Continúan los combates en toda la región septentrional de China. Las fuerzas japonesas continúan su victorioso y metódico avance hacia la Gran Muralla.

Otras columnas se dirigen a atacar las posiciones chinas de Hon-Kong, que según parece se encuentran defendidas por varios miles de tropas chinas, que integran el 29 cuerpo de Ejército de la División septentrional china.

El combate decisivo entre fuerzas chinas y japonesas, se desarrollará, según parece, en los alrededores de la Gran Muralla, en donde los chinos tienen gran número de refuerzos y enormes contingentes de guerra.

Francia

El monstruo humano o el humano monstruo París.—El misterioso monstruo que tenía atemorizada la población

de toda la región de Avignon por fin ha podido ser capturado.

Se creía que se trataba de un orangután que seguramente había podido escapar de algún parque zoológico y que durante algún tiempo ha ido de bosque en bosque.

El animal no había atacado a ninguna criatura pero había conseguido sembrar el pánico en varios pueblos, ya sea presentándose a las orillas de los ríos en donde las mujeres se encontraban lavando la ropa tranquilamente ya en las cercanías de las escuela a la hora de salir los niños para su casa.

La situación se había puesto tan seria que los gendarmes organizaron un destacamento especial para dar caza al monstruo.

Por fin lo lograron, pero cual no fué su asombro cuando vieron que el animal era una persona natural de Argelia llamada Brahim Mohamed.

Dicho individuo se había dedicado a hacer vida salvaje viviendo en los bosques o como un animal, alimentándose de frutas y de vegetales que encontraba en los bosques o bien los robaba en las granjas vecinas.

El personaje Mahomed iba siempre desnudo y con su cuero tostado por el sol y la cantidad de pelo que le había crecido, había dado lugar a que los campesinos creyeran que era un mono de grandes dimensiones; pero todo terminó cuando los gendarmes le apuntaron con sus rifles, entonces con el lenguaje colonial más entenebrido dijo: —Por Dios no me hagáis ningún daño.

Egipto

Crisis resuelta

El Cairo.—Como se esperaba, el ex-presidente del Consejo de ministros Nahas Pasha, que dimitió su cargo y con él todo el ministerio con ocasión de la coronación del rey Farouk, ha sido encargado por el rey para que forme un nuevo ministerio.

El martes por la mañana todavía no se encontraba la lista del nuevo gobierno en posesión del primer ministro.

Aunque la formación del nuevo ministerio no será muy distinto del anterior, con todo habrá algunos cambios.

Polonia

Se niegan a la admisión de sus súbditos que lucharon en los frentes rojos

Polonia se niega a admitir a sus súbditos que luchan con los rojos. Como se sabe Polonia a manifestado públicamente que en caso de que se efectuase la retirada de los voluntarios que luchan en España, no admitiría en su país ningún súbdito polaco que haya luchado con los rojos porque son la escoria de la sociedad, y además porque estos comunistas polacos han sido reclutados en Francia en donde vivían hace muchos años.

La táctica rusa es bien clara: quiere someter a la barbarie roja a todos los estados europeos, y le interesa tener elementos de penetración en todos los países; así si los rojos hubiesen triunfado, Moscú hubiera repartido a esos millares de hombres de todos los países, franceses, checos, polacos, húngaros, yugoeslavos, etc., a los que habría encomendado la alta misión de provocar la guerra civil en sus respectivos países; pero la revolución roja no venció en España, y cuando nuestro triunfo sea definitivo y los revolucionarios rojos se vean obligados a salir de nuestro territorio, aunque diezmados volverán a sus países y ayudarán a la URSS a realizar sus planes siniestros con este sentido jurídico internacional de que están impregnados los revolucionarios.

Ya que el movimiento rojo ha fracasado en toda Europa, ahora la URSS con estos diezmados ejércitos de las brigadas internacionales, se dedicaría a encender la guerra civil.

Está, pues en su perfecto derecho Polonia de impedir que pisen su territorio los que van a provocar la guerra civil.

Inglaterra

El Congreso Nacional Socialista

Londres.—El Daily Telegraph anuncia que es probable que cuando se celebre el Congreso anual del partido nacional socialista asista a él el señor Neville Henderson.

Durante los años pasados, los embajadores de Francia, Inglaterra y los Estados Unidos no asistían a pesar de estar invitados a él por el propio partido nacional-socialista con la excusa de que la reunión era un asunto puramente de partido.

El periódico anuncia que en vista de la propuesta conferencia de las cuatro potencias en Londres, el embajador inglés aceptará la invitación si el ministerio de Negocios Extranjeros inglés no pone dificultades.

El embajador francés en Berlín, Francisco Pondet, ha hecho ya saber al ministerio de Relaciones Extranjeras de París que este año no tendría más remedio que asistir ya que el pasado año estaba presente casi todo el cuerpo diplomático acreditado en Berlín.

Con todo es seguro que el embajador inglés se pondrá de acuerdo con el francés para asistir o no, dice el Daily Telegraph, pero lo que sí es seguro es que el embajador americano no asistirá en ninguna de las circunstancias.

El nuevo pacto occidental

Londres.—El Daily Telegraph escribe acerca del nuevo pacto occidental que el primer ministro Chamberlain propondrá la base para el mismo en dos puntos principales. Afirma la confianza de las naciones europeas una a otra reforzada con el aumento de su sentido de seguridad. Concesión a dichos estados que en la actualidad se encuentran tratados injustamente.

También, según asegura el periódico,

se discutirá en Londres la cuestión económica y política.

Solo preocupa el mejoramiento de relaciones anglo-italianas

Londres.—La prensa en sus ediciones del lunes ha olvidado el tema de la crisis de la no intervención para discutir en lugar preferente la cuestión del acercamiento de los gobiernos de Londres y de Roma.

El Daily Mail declara que el primer ministro Chamberlain informó al embajador de Italia, Conde Grandi, de que aunque estuviese de vacaciones, estaría a su disposición en todas las ocasiones.

Aunque el contenido de la carta de Mussolini a Chamberlain no se haya dado a conocer, se puede asegurar que está redactada en términos amistosos y expresa el acuerdo en todos los puntos que proponía el ministro inglés, incluyendo la sugerencia de que la conferencia para el pacto occidental tuviese lugar en Londres en octubre.

Se puede asegurar con certeza que el ministro Eden hará el viaje a Roma el próximo mes.

Al principio se había dicho que el mismo Chamberlain quería hacer el viaje aéreo pero después se han cambiado los planes.

El haber empezado de nuevo las actividades de los periodistas italianos en Londres, es una muestra de que las relaciones han mejorado.

Neumann detenido nuevamente

Londres.—Un periódico londinense asegura que el conocido comunista alemán Neumann que marchó a Rusia ha sido arrestado por segunda vez.

Como se recordará dicho comunista fué arrestado algunos meses pero fué libertado inmediatamente por estar casado con una sobrina del propio Stalin.

Ahora ha sido Stalin el que ha ordenado su detención y la sobrina del mismo ha pedido el divorcio.

Un triste record

Londres.—Durante los últimos siete meses se ha batido el record de los accidentes de aviación.

51 aeroplanos fueron destruidos siendo 79 el número de muertos que ha habido que lamentar.

Esta gran cantidad de accidentes se debe a haber aumentado la actividad en el aprendizaje comparado con los años anteriores.

Accidente marítimo

París.—Como consecuencia del accidente ocurrido hace pocos días a bordo de un vapor en Gran du Roi y del cual no se ha obtenido explicación el número de muertos ha aumentado ya que varios que se encontraban gravemente heridos han sucumbido.

El número de muertos es de 10, el de desaparecidos de 11 y los que consiguieron salvarse del agua son 13 de un total de 34 tripulantes.

Rusia

Otro dirigente que se supone fusilado

Moscú.—El comité central ejecutivo del partido comunista ha confirmado la noticia por la cual se nombra a Boldyrev nuevo comisario del pueblo en los asuntos de salud pública.

En cuanto a su antecesor no se sabe nada de la suerte que haya podido correr.

En efecto se supone que ha sido fusilado ya que se sabía que estaba detenido.

En los círculos extranjeros se sabe que Kaminski es el cuarto comisario del pueblo que ha desaparecido de la misma manera que lo fueron sus antecesores; esto es, sin dar ni siquiera noticia de su antecesor.

España

Desórdenes en la retaguardia roja

Valencia.—El Consejo de ministros que tuvo lugar en esta capital no solo se ocupó de las cuestiones políticas, sino también del orden público en todo el país gobernado por los rojos ya que los acontecimientos pasados han hecho necesario que se tomen las medidas para poner fin al desorden que se deja notar en el país rojo.

En una nota facilitada por las autoridades se dice que el gobierno tiene todas las pruebas necesarias para demostrar que se está llevando a cabo una campaña de propaganda subversiva con el fin de sembrar el desorden y la confusión y el desmoronamiento de la disciplina entre los hombres que luchan en el frente y debilitar la de los que están en la retaguardia.

El gobierno se declara determinado a poner fin a esta maniobra por medio de las fuerzas combinadas del antifascismo.

La paz y la tranquilidad deben ser restablecidas y la moral debe ser reforzada.

Continúa el terror en Cataluña

París.—El terror anarquista continúa en la capital de Cataluña, según declara el corresponsal del periódico Le Matin.

El lunes se intentó asesinar al presidente del tribunal de apelación, Andreu.

Los anarquistas dispararon con pistola ametralladora cuando el personaje salía del tribunal. A pesar de la cantidad de disparos no lograron darle alcance.

Los asesinos huyeron.

Se alquila

Una casa amueblada en Porto Celim, situada a la orilla del mar, cuatro dormitorios, sala, comedor, cocina, baño, patio, cochera y water. Para informes: Miguel Banzán Martorell, calle Mayor n.º 15. FELANIT.

Lejía ELECTRA

Garantía por la Fábrica Electroléutica de La Puebla. Única preparada por químicos reputados.

La amistad anglo-italiana

París.—La prensa de esta capital presta gran interés al cambio de cartas que ha tenido lugar entre el presidente del Consejo de ministros inglés y Mussolini.

Aunque por regla general la prensa de París expresa su satisfacción de que las relaciones entre Italia e Inglaterra mejoren de día en día, los comentarios que han aparecido en diversos periódicos acerca de dichas relaciones, demuestran una gran inquietud por el curso que van tomando dichas conversaciones.

Ante todo a París le gustaría saber si dichas conversaciones van encaminadas a hacer resucitar el pacto de las cuatro potencias al que Francia ha puesto tantas objeciones.

La prensa pide que el gobierno esté alerta y permanezca en guardia y ante todo que no pierda la ocasión de asistir a la conferencia a su debido tiempo ya que podría ser que llegase demasiado tarde para que con su influencia diese el resultado apetecido en su favor.

El periódico Le Journal escribe que en este momento en las relaciones anglo-italianas están tomando la forma de un «acercamiento» se le ocurre a uno pensar del acuerdo de Stresa el cual hasta hace poco podía haber sido la base para una cooperación italo-anglo-francesa, por eso no hay que hacer hincapié en la equivocación de aquellos que siempre están vueltos hacia Moscú y no ven o no quieren ver que los intereses de Francia y de la paz dependen primeramente de su colaboración con las potencias occidentales de Europa.

El Petit Parisien hace notar que el primer paso hacia la colaboración internacional, especialmente italo-inglesa, se hace sin la previa consulta de Francia.

Polonia

Se niegan a la admisión de sus súbditos que lucharon en los frentes rojos

Polonia se niega a admitir a sus súbditos que luchan con los rojos. Como se sabe Polonia a manifestado públicamente que en caso de que se efectuase la retirada de los voluntarios que luchan en España, no admitiría en su país ningún súbdito polaco que haya luchado con los rojos porque son la escoria de la sociedad, y además porque estos comunistas polacos han sido reclutados en Francia en donde vivían hace muchos años.

La táctica rusa es bien clara: quiere someter a la barbarie roja a todos los estados europeos, y le interesa tener elementos de penetración en todos los países; así si los rojos hubiesen triunfado, Moscú hubiera repartido a esos millares de hombres de todos los países, franceses, checos, polacos, húngaros, yugoeslavos, etc., a los que habría encomendado la alta misión de provocar la guerra civil en sus respectivos países; pero la revolución roja no venció en España, y cuando nuestro triunfo sea definitivo y los revolucionarios rojos se vean obligados a salir de nuestro territorio, aunque diezmados volverán a sus países y ayudarán a la URSS a realizar sus planes siniestros con este sentido jurídico internacional de que están impregnados los revolucionarios.

Ya que el movimiento rojo ha fracasado en toda Europa, ahora la URSS con estos diezmados ejércitos de las brigadas internacionales, se dedicaría a encender la guerra civil.

Está, pues en su perfecto derecho Polonia de impedir que pisen su territorio los que van a provocar la guerra civil.

Inglaterra

El Congreso Nacional Socialista

Londres.—El Daily Telegraph anuncia que es probable que cuando se celebre el Congreso anual del partido nacional socialista asista a él el señor Neville Henderson.

Durante los años pasados, los embajadores de Francia, Inglaterra y los Estados Unidos no asistían a pesar de estar invitados a él por el propio partido nacional-socialista con la excusa de que la reunión era un asunto puramente de partido.

El periódico anuncia que en vista de la propuesta conferencia de las cuatro potencias en Londres, el embajador inglés aceptará la invitación si el ministerio de Negocios Extranjeros inglés no pone dificultades.

El embajador francés en Berlín, Francisco Pondet, ha hecho ya saber al ministerio de Relaciones Extranjeras de París que este año no tendría más remedio que asistir ya que el pasado año estaba presente casi todo el cuerpo diplomático acreditado en Berlín.

Con todo es seguro que el embajador inglés se pondrá de acuerdo con el francés para asistir o no, dice el Daily Telegraph, pero lo que sí es seguro es que el embajador americano no asistirá en ninguna de las circunstancias.

El nuevo pacto occidental

Londres.—El Daily Telegraph escribe acerca del nuevo pacto occidental que el primer ministro Chamberlain propondrá la base para el mismo en dos puntos principales. Afirma la confianza de las naciones europeas una a otra reforzada con el aumento de su sentido de seguridad. Concesión a dichos estados que en la actualidad se encuentran tratados injustamente.

También, según asegura el periódico,

Accidente marítimo

París.—Como consecuencia del accidente ocurrido hace pocos días a bordo de un vapor en Gran du Roi y del cual no se ha obtenido explicación el número de muertos ha aumentado ya que varios que se encontraban gravemente heridos han sucumbido.

El número de muertos es de 10, el de desaparecidos de 11 y los que consiguieron salvarse del agua son 13 de un total de 34 tripulantes.

Rusia

Otro dirigente que se supone fusilado

Moscú.—El comité central ejecutivo del partido comunista ha confirmado la noticia por la cual se nombra a Boldyrev nuevo comisario del pueblo en los asuntos de salud pública.

En cuanto a su antecesor no se sabe nada de la suerte que haya podido correr.

En efecto se supone que ha sido fusilado ya que se sabía que estaba detenido.

En los círculos extranjeros se sabe que Kaminski es el cuarto comisario del pueblo que ha desaparecido de la misma manera que lo fueron sus antecesores; esto es, sin dar ni siquiera noticia de su antecesor.

IMPRENTA DE «EL DIA»